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Кубанский урожай-2018

к каким результатам Привело развитие агроПромышленного 
комПлекса краснодарского края в 2018 году
Зерновое проиЗводство
—  Собрано 10 млн 421 тыс. тонн зерновых 

колосовых и зернобобовых культур, что на 
57 тыс. тонн больше 2017 года. Среднекраевая 
урожайность составила 61,3 ц/га. Доля произ-
водства зерновых колосовых и зернобобо-
вых культур Кубани в общем объеме ЮФО 
составляет 41%. Максимальная урожайность 
получена в Тбилисском районе: 74,7 ц/га. 
Есть отдельные хозяйства, которые закрыли 
зерновую урожайность почти 100 ц/га.

—  В том числе пшеницы собрано 9,3 млн тонн 
(на 218 тыс. тонн больше 2017 года)  со сред-
ней урожайностью 64,1 ц/га.

виноградарство
—  Собрано свыше 207 тыс. тонн при урожайнос-

ти порядка 100 ц/га. В 2017 году было собрано 
около 200 тыс. тонн винограда. 
Уборка продолжается (на стадии завершения).

виноделие
—  С начала года произведено 10,7 млн декалит-

ров вина, что на 4% больше к аналогичной 
дате прошлого года.

—  С начала года произведено 2,65 млн декалит-
ров шампанского, что на 12% больше к ана-
логичной дате прошлого года. Производство 
винодельческой продукции продолжается.

садоводство
—  С начала года собрано 326 тыс. тонн 

плодово-ягодной продукции (на сель-
хозпредприятиях и в КФХ, без хозяйств 
населения — они будут в конце года). Рост 
к аналогичному периоду прошлого года — 
7%. В прошлом году на эту же дату было 
собрано 299,8 тыс. тонн фруктов и ягод. 
Средняя урожайность — 240 ц/га. 
Уборка продолжается.

овощеводство
—  250 тыс. тонн — открытый грунт 

(на сельхозпредприятиях и в КФХ, 
 без  хозяйств  населения — они будут  в 
 конце года).

—  80 тыс. тонн — защищенный 
грунт, что на 5 тыс. тонн больше,  чем  на 
 аналогичную дату прошлого года.  
Уборка продолжается.

Животноводство
—  Производство скота и птицы на убой в живом 

весе в хозяйствах всех категорий за 9 меся-
цев текущего года составило 351,3 тыс. тонн, 
что на 0,4% превышает показатель предыду-
щего года.

—  Общий объем производства молока увеличил-
ся на 58,3 тыс. тонн и составил 1102,3 тыс. тонн, 
или 105,6% к аналогичному периоду прошлого 
года. С начала года надоено по 5 тонн 847 кг 
молока от каждой коровы. Это на 534 кг, или 
10%, больше уровня прошлого года и наивыс-
ший показатель для нашего региона.

перерабатывающая 
промышленность
—  В этом году перерабатывающие заводы 

Кубани выпустили 205 млн условных банок 
сахарной кукурузы — это абсолютный рекорд 
в истории края.

АНДРей КоРоБКА: 
«ВАжНо зАНимАтьСя Не ПРоСто 
ВыРАщиВАНием зеРНА, А землеДелием!»
Вице-губернатор Кубани об итогах аграрного сезона, рекордном урожае зерна, развитии в регионе селекции 
и эффекте для экономики от мер господдержки

Правила урожайности
— Андрей Николаевич, прежде чем начать 
разговор об итогах сельскохозяйственно-
го года, расскажите о том, как прошел сев 
озимых?
— Сев завершен. Наши аграрии посеяли более 
130 тыс. га ячменя и более 1,5 млн га пшеницы. 
Все работы прошли в оптимальные сроки не в 
последнюю очередь благодаря благоприятной 
погоде. Так что основу будущего урожая мы за-
ложили хорошую.

— Этот год, бесспорно, выбивается из дру-
гих своими противоречиями. Начинался 
неплохо, а потом многое пришлось пере-
сматривать. Какова ваша оценка происхо-
дящего?
— Да, этот год один из самых непростых за послед-
нее десятилетие. Тем не менее аграрии сумели из-
влечь максимальную выгоду из сложившейся си-
туации — и по урожайности, и по экономическим 
показателям. В этом большая заслуга ученых, ко-
торые из года в год дают актуальные рекоменда-
ции сельхозпроизводителям. Кто их послушал, те, 
естественно, сохранили потенциал даже в таких 
сложных погодных условиях.

В целом этот год показал, как важно за-
ниматься не просто выращиванием зерна, 
а  именно земледелием. Я имею в виду комп-
лексную работу: сохранение гумуса, повыше-
ние плодородия почвы, соблюдение севообо-

рота. Это те основные принципы, благодаря 
которым удается собрать хороший урожай.

Мы наглядно увидели: где в достатке много-
летние травы, где серьезно занимаются органи-
кой, там в целом по району получили за 70 цент-
неров. Где нет всего этого, и результат оставляет 
желать лучшего — 45 центнеров. Да, это единич-
ные случаи, но и их не должно быть.

— закон, согласно которому в севообороте 
каждого хозяйства должно быть не менее 
10% многолетних трав, действует с начала 
этого года. Как он выполняется?
— Краевой закон о необходимости иметь в 
севообороте не менее 10% многолетних бобо-

вых трав, гороха и сои однозначно работает. 
Уже есть целые районы, где люцерна занимает 
12 — 13 и даже 15%. Хотя не буду отрицать, что 
есть и примеры другого рода.

Сельхозпроизводители должны понимать: 
если этот закон не будет выполняться, будет 
снижаться плодородие земли  — это станет 
условием для изъятия земельного участка. В 
будущем году это уже может произойти.

Площади меньше — 
зерна больше
— А можно в целом: с какими результа-
тами мы завершили этот зерновой год? 
Как вы его оцениваете?
— Давать общую оценку сложно, так как в силу 
погодных причин по каждой зерновой культу-
ре сложились свои как успехи, так и трудности.

У нас рекордный урожай зерновых колосо-
вых и зернобобовых культур: более 10,4 млн 
тонн. Это самый высокий результат в стране, 
даже несмотря на то, что на Кубани под зер-
новой клин отведена меньшая площадь, чем 
у наших соседей — Ростовской области и Став-
ропольского края. В 15 районах края с каждого 
гектара получено свыше 60 центнеров, в шес-
ти  — более семидесяти. Очень неожиданно 
первым по краю по урожайности стал Тбилис-
ский район — 74,7 центнера.

Уборка, кстати, в этом году прошла как 
 никогда быстро: за 15 дней. Хотя еще не так 

давно убирали все 30 дней, а отдельные хозяй-
ства и в августе завершали жатву.

Сказалась возросшая техническая оснащен-
ность растениеводческой отрасли. Еще четыре 
года назад мы привлекали к уборке со стороны 
где-то в пределах 30% комбайнов, а в нынеш-
нем сезоне — не более 5%. Аграрии отличились 
грамотным распределением ресурсов, вложи-
лись в новую современную технику.

Нужно отдать должное и нашим селекцио-
нерам, внедрению в производство ранних и 
сверхранних сортов зерновых культур. Одно-
значно можно сказать, что если бы не наша 
мощная наука, то не было бы нынешних ре-
кордных урожаев. Благодаря им мы говорим, 
что этот урожай на сто процентов кубанский, 
что это наше собственное достижение. А была 
бы иностранная селекция — говорили бы о ре-
кордном урожае только в контексте трудолю-
бия и опыта наших аграриев.

Если говорить об урожае пропашно-техни-
ческих культур, то из-за объективных клима-
тических причин не все так радужно. Несколь-
ко ниже прошлого года урожай кукурузы, 
подсолнечника, сои, сахарной свеклы.

Свекла нужна своя!
— Как обстоят дела с селекцией этих 
культур?
— Здесь не без сложностей, в этой части наука 
еще буксует. Кукурузы и подсолнечника ис-




